

## Durante el 2013

### **Desarrollará Investigador de la UNACH estudio para mejorar la producción del ganado bovino**

- **Municipios de la zona norte del estado formarán parte del proyecto**

De acuerdo con datos de autoridades federales y estatales, se estima que en Chiapas existen aproximadamente 40 mil productores cuya principal fuente de ingreso es la ganadería bovina y donde la mayor parte posee menos de 30 hectáreas y un promedio de 20 especímenes.

El mayor número de los productores son mayores de 50 años, con bajo nivel de escolaridad, con niveles deficientes de organización y escaso acceso a las nuevas tecnologías.

Ante este escenario, es necesario conocer los sistemas de producción bovina para implementar acciones y estrategias a corto, mediano y largo plazos que impulsen de manera integral el desarrollo rural sustentable.

En atención a esta problemática, el investigador y docente de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma de Chiapas, Horacio León Velasco desarrollará durante el 2013, el proyecto denominado Caracterización de los Sistemas de Producción Bovina en los municipios de Chilón, Tila, Tumbalá y Sabanilla.

León Velasco, explicó que no obstante la existencia de municipios con menor índice de desarrollo humano en la zona Norte de la entidad, se tiene una gran riqueza en recursos naturales que de manera responsable y sustentable pueden generar beneficios al desarrollo rural.

Dijo que este proyecto pretende obtener información a través de encuestas sobre aspectos socioeconómicos y tecnológicos de cada hato, para identificar la escala de producción y nivel de productividad, parámetros productivos y reproductivos, medicina preventiva y la realización de talleres participativos con actores de este sector.

Finalmente, mencionó con base a las acciones propuestas en este proyecto, se podrán caracterizar los sistemas de producción bovina de la región, “al conocer los aspectos socioeconómicos de la actividad pecuaria se podrán plantear conjuntamente con otras instancias gubernamentales alternativas de solución para beneficio de los productores y de la integración de la cadena agroalimentaria bovina”. (\*)